

# EL CASTELLANO

Crea en el mundo

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Se publica los sábados.

Suscripción.

Toledo. D. Eñae Galán, Comercio, 82.

Redacción y Administración:

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10 "
Idem atrasado.....	0,15 "

Anuncios económicos.

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Pago adelantado.

## Langosta administrativa.

En varios pueblos de esta provincia ha aparecido la langosta.

Las hermosas cosechas están amenazadas seriamente y el remedio oficial no aparece por ninguna parte.

La administración central, ese pulpo que todo lo absorbe y todo lo devora, tiene ojos para ver al contribuyente en todas partes, pero no tiene manos para defender esos mismos intereses contributivos, sobre los que pesa hasta producir el ahogo de la muerte.

¿Ese que nadie sabía su existencia?

Sí, pero al remedio se oponen dos latifundios, el territorial y el político.

Cría la langosta en las grandes dehesas, como para protestar de que existan junto a la boca del hambriento tantas y tan bellas máquinas sin producir alimentos; murmura el río porque pasa sin regar los extensos predios, y el técnico recomienda para extirpar el canuto arar la tierra, y para destruir el insecto regar con gasolina.

¡Arar y regar! Si, la economía rural enseña que una granja de diez hectáreas alimenta y produce más ganado que una dehesa de mil.

Nosotros tenemos una administración agrícola de primer orden; hay un Ministerio de Agricultura, un Consejo Superior de Agricultura, Ingenieros y Peritos Agrónomos, Consejos provinciales, hay consignaciones en los presupuestos para extirpar las plagas del campo, y con todo eso, y a pesar de eso, hay langostas.

Doctrina del liberalismo.

¡Dejad hacer! ¡Dejad pasar! Cuando os presentéis caudatados a Diputado ó a Concejal, prometéis su tasa, luego..... no hagáis caso de nada. El labrador es el primer interesado en que no haya langosta y os elegirá otra vez, si á la aparición de la plaga le mandáis una brigada de técnicos que les digan que es imposible la completa extinción, pero que cobran dietas por disponer, la quema de una insignificante cantidad de gasolina, y os estarán además agradecidos si conseguís que aquel trimestre se les rebaje ó perdone la contribución.

El técnico es un hombre honrado que cumple con su deber yendo al terreno donde está la plaga y se encoge de hombros al ver que no se le dan medios suficientes para acabar con ella. Sabe cómo se cría, en dónde y por qué; pero allí va á extinguirla, no á enseñar que el cacique Diputado ó Senador es el causante de los daños causados por evitar con el latifundio político que el latifundio rústico se labrara á tiempo. ¿Quién puede enseñar esto al pueblo? El periódico liberal no puede porque está sostenido por los caciques políticos; ha de ser el periódico católico, que, independiente de toda política de partido, puede decir la verdad sin ambages ni rodeos.

Acaso esa es la razón del por qué en las reuniones políticas se clama tanto contra los clericales y tan poco contra los abusos de la Administración.

La Iglesia enseña la verdad al pueblo aumentando su cultura, y la ilustración del pueblo perjudica grandemente á los que viven de la política porque hace imposible los abusos.

No es este sólo el caso de los abusos del centralismo en la provincia de Toledo. La Catedral ha sido declarada monumento nacional; ya tiene permiso para casarse como Santa Cruz

de Mendoza, para que no haya culto en ella como en el Tránsito ó Santa María la Blanca, para que desaparezcan sus objetos de arte, como los cuadros del Instituto, de la Diputación ó del Museo.

Ya tiene permiso la Academia de San Fernando para, en nombre del arte, hacer que desaparezca el mérito como en el Cristo de la Luz, donde lo que era de ladrillo se pone de piedra y sucederá lo que con el célebre caso de César, que fueron cambiando todas las piezas una á una, y siguen enseñándolo como el que cubrió la augusta cabeza.

Toledo cuesta al Tesoro nacional muchos millones, y sus monumentos se caen; la langosta administrativa acabará con el pan de Toledo como acaban los insectos con el trigo de sus campos.

### Otro caso de centralismo agudo.

Por eutropeamientos administrativos no se ha recaudado este año en la provincia de Toledo. Hace pocos días han salido á cobrar veintitantos empleados de la Administración de Hacienda, y en un mes ó más que tardan en venir, se suspenderán los servicios ó se retrasarán notablemente. Ocurre preguntar: ¿sobran esos empleados en las oficinas ó se va á detener tanto asunto como ingresa en esta delegación? La torpeza de los gobernantes es la mayor plaga de los campos.

### Vida de caridad y muerte edificante.

El día 20 de los corrientes ha fallecido en Sevilla, á las cinco de la mañana, Sor Martina de la Fuente, sobrina de nuestro querido amigo el celoso Sacerdote D. Cipriano de la Fuente.

Era Sor Martina natural de Noez, en esta provincia, y su vida ha pasado dejando tras sí la fragancia de singulares virtudes y de una caridad heroica. Sor Martina, en justicia, ha sido uno de esos ángeles que saben endulzar cuantos dolores hallan á su paso.

A los veinte años hizo su ingreso como hermana de la caridad en el Hospital General de Madrid, desde donde fué trasladada á Cádiz, y hallándose en este último punto, se ofreció para marchar voluntariamente á la Isla de Cuba, cuando aún mandaba España en las perdidas colonias.

Apreciando sus singulares méritos, la Congregación la nombró Superiora de la Habana; pero apenas estalló la guerra, pareciéndole poco lo mucho que hacía en el hospital, marchó á los campos de batalla y allí, entre los mismos regueros de sangre, asistió generosamente á los heridos con aquella admirable abnegación que sólo puede colocar en los corazones la caridad cristiana.

Establecida después á Sancti Spiritus, se puso al frente de un hospital con más de dos mil enfermas, heridas en su mayoría, atendiéndolas de manera tan admirable, que su fama corrió por aquellas dilatadas regiones como la de una santa. Daba á los enfermos cuanto tenía y cuanto con sus peticiones podía conseguir, y llegó á tanto su celo, que mientras entregaba á los necesitados largamente toda clase de socorros, llegó á carecer ella hasta de lo más necesario á causa de no pagarles el Gobierno, viéndose precisada á pedir á su familia de España hasta para comer y vestirse.

No fué esto, sin embargo, el mayor tormento que Dios permitió á sus virtudes, porque lo tuvo mucho mayor cuando, ya perdida las Colonias, recibió la orden de entregar el hospital á los yanquis. Esto, según ella misma decía, partió su alma á causa del gran sacrificio que para ella representó el tener que entregar á los enemigos de su religión y de su patria cuanto con mil afanes y privaciones había podido hacer y conservar.

Con el corazón traspasado de dolor volvió á España, y fué nombrada Superiora del gran Manicomio de Miraflores, de Sevilla, donde ha

continuado su vida, de admirable abnegación, hasta que Dios ha tenido á bien llamarla para que reciba en el cielo el premio de sus obras, ya que en el suelo no lo había para tan singulares merecimientos. Durante su enfermedad, de más de setenta días, ha sido confortada en todos ellos con el pan de los ángeles, que fué siempre el manantial inagotable de su heroísmo; y por fin, joven todavía, entregó su alma con una tranquilidad que más bien parecía despedirse para el más alegre de los viajes, con aquella tranquila y dulce alegría que la distinguió en toda su vida.

Desearnos que haya encontrado el premio de sus virtudes.

A nuestro querido amigo D. Cipriano de la Fuente, y demás familia, enviamos nuestro pésame.

### SELECTA

## RECUERDOS

Sonriente, blanca y pura, como la misma inocencia, fláza una capillita dentro de mi hermosa huerta. Entre olivos y naranjos, entre rosas y violetas fuese la imagen del cielo, si el cielo imagen tuviera.

¡Ay qué bonita, cuando la observo por las mañanas desde la sierra! ¡Ay qué preciosa, cuando la admiro siempre que sueño, soñando en ella! Parece un copo de nieve espuma, parece un lirio de la Judea, parece un algo que no me explica, parece un ángel dormido en tierra.

¡Cuántas veces en los días de fecundas primaveras, cuando á compás de los cielos natura galas desplega; cuando las fuentes sonríen, cuando los prados verdían, cuando los árboles brotan, cuando florece la tierra!

¡Cuántas veces, ansioso vagaba por calles de césped, en honda arboleda, cogiendo amapolas, cogiendo alieles, que luego en ramitos colgaba en su verja!

¡Qué alegres aquellos días de infancia pura y serena! ¡Si los tiempos que pasaron á ser posible volverían!..

Aún parece que escucho las gongonrinas que en su parral formaban dulces orquestas, aún parece que siento bullir las aguas armoniosas rodando por las acequias. Aún parece que aspiro gratos perfumes de las flores que esmalitan aquellas sendas: aún recuerdo las horas de aquellas noches, aún recuerdo las brisas de aquellas siestas.

¡Qué alegres aquellos días; ay, si volverían!..

¡mas si volverían de nuevo con sus dulces primaveras, con sus trovas y armonías, con sus flores y bellezas!

¡Tan sólo pasan, pero nunca vuelven las emociones de la edad primera!

Fr. Jerónimo de Fregenal.

## El trabajo del obrero.

### VII

¡Continuador de la acción de la naturaleza en el destino de las criaturas!.. ¡Colaborador de Dios en las obras de la creación! Toda esa honra tiene la misión del artesano, toda esa nobleza tiene el fin del trabajo. El fin del hombre no puede ser el fin de una bestia, el fin de la mano del hombre no puede ser el fin de las garras de un tigre que trabaja

para apoderarse de la presa, hasta disfrutar el placer de devorarla, y después se echa y duerme: la misión del artesano es, ante todo y sobre todo, cumplir su deber, observar una ley que pesa sobre la humanidad «con el sudor de la rostro comérsela el pan», es vencer la naturaleza, dominar la materia, resistir sobre el mundo sensible, explotar la utilidad de la naturaleza para el bien del hombre, restituir los elementos de la naturaleza á su verdadero destino, que es el servicio del hombre. Luego si fin del trabajo no está, no debe estar la miseria de no placer ó la pobreza de una moneda: si fin del trabajo está y debe estar una perfección, un trono, una gloria; la perfección del que campe en un deber, el trono del que reconquista un mundo, la gloria del que une su mano á la mano de Dios para llevar la creación á su destino.

Encontrará el artesano en la senda de su trabajo placeres dulces, legítimos y honestos; el placer de dividir con sus hijos el pan de su sudor, el placer de reparar con el dulce sueño de la noche las pérdidas ocasionadas por las fatigas del día, pero no se encierra en esto todo su fin y todo su destino, como diramos en el artículo siguiente.

(Continuará.)

## Apuntes de mi cartera.

### Libros toledanos.

(Conclusión)

GONZALEZ (Hilario)—*La Fábrica de Armas blancas de Toledo*. Resumen histórico ó breves noticias sobre el origen, progresos, vida, decadencia y renacimiento de la Fábrica de Armas Blancas en Toledo desde los tiempos más remotos hasta nuestros días. Toledo, Menor Hermanos, 1889. holandesa, 102 páginas, dos de índice y dos láminas plegadas, dos pesetas.

LÓPEZ (Evaristo).—*La Alfonsoada ó la conquista de Toledo por D. Alfonso el Bravo*. Poema épico en doce cantos. Zaragoza, 1864. En 4.º holandesa, tres pesetas.

LÓPEZ (Ventura F.).—*Homenaje á Toledo con motivo de la traslación de los restos de Garcilaso de la Vega*. «Clave poética». «Toledo de noche», «En la Catedral», «Ante la tumba de Garcilaso», «El Tajo á la luz de la luna», «Leyenda toledana». Toledo, 1900. En 8.º, una peseta. MARTÍN ARANDA (Francisco).—*Historia del Alcázar de Toledo*. Madrid, 1889. En folio, pasta fina, diez pesetas.

MORALEDA Y ESTEBAN (Juan).—*La Virgen del Sagrario de Toledo y su Basilica*. Toledo, 1891. En 4.º, dos pesetas.

*Notas orgaceñas*. Toledo, 1906. En 4.º, una peseta.

*Tradiciones y recuerdos de Toledo*. Tercera edición. Toledo, 1888. En 8.º, una peseta. *Cantares populares de Toledo colecionados y comentados*. Toledo, 1889. En 8.º, dos pesetas.

*El agua en Toledo*. Toledo, 1908. En 8.º, dos pesetas.

*El rito Mozárabe, su antigüedad, vicisitudes, costumbres mozárabes, etc., etc.* Toledo, 1904. En 8.º, dos pesetas.

*¿Existe algún dato viográfico que explique satisfactoriamente el cambio de apellidos de Rojas?* Disquisición histórico-etimológica y genealógica. Toledo, 1908. En 8.º, dos pesetas.

*Fiestas de toros en Toledo*. Toledo, 1907. En 8.º, una peseta.

*Leyendas históricas de Toledo*. Toledo, 1892. En 8.º, una peseta.

*Numismática toledana*. Toledo, 1893. En 8.º, dos pesetas.

*Santa Leocadia, Virgen y Mártir*. Memoria histórico-arqueológica ilustrada. Toledo, 1898. En 8.º, dos pesetas.

NIÉVA CALVO (El Licenciado Sebastián de) *El niño inocente, hijo de Toledo y mártir en la Guarnición*. Toledo, Juan Ruiz de Pareda, 1628. En 12.º, medio chagrín, 8 hojas y 186 folios, cuarenta pesetas.

ONAVARRIA Y HUARTE (Eugenio de).—*Tradiciones de Toledo*. Madrid, 1880. En 8.º holandesa, tres pesetas.

ORTIZ (Blas).—*Summi templi toletani pergraphica descriptio Blasii Ortizii juris pontificio doctore, ejusdem templi canonico, toletanae diocesis vi-*